



2025

Suplemento de
Economía Solidaria
No. 153

INTEGRACIÓN *Cooperativa*

Banco Coopcentral advierte sobre uso de canales digitales

Con la llegada de la celebración de fin de año el Banco Cooperativo Coopcentral entregó algunas recomendaciones para tener en cuenta al momento de realizar transacciones y pagos desde los canales digitales.

Recomendaciones de seguridad al momento de realizar transacciones por los canales digitales

- ✓ No compartir las credenciales (usuario/contraseña) – son de carácter personal e intransferible.
- ✓ No compartir con otros usuarios los equipos desde los cuales se realizan operaciones transaccionales, los cuales deben ser de uso exclusivo de los administradores de las cuentas.
- ✓ No guardar contraseñas en computadoras. Tampoco almacenar números de cuentas bancarias o números de tarjetas de débito o crédito puesto que son datos confidenciales.
- ✓ Verificar siempre la dirección web (URL) a la que ingresa – así mismo verificar siempre que la barra de dirección del navegador comienza con <https://> y que muestra el candado.
- ✓ Digitar la dirección de la página web a ingresar, así mismo evitar el emplear enlaces (links) en correos electrónicos, SMS, mensajes de WhatsApp, banners – los cuales pueden conducirlo a páginas web falsas y/o de suplantación.
- ✓ Evitar las páginas web donde proliferan los enlaces maliciosos como las URL acortadas, los Spam y la publicidad en ventanas emergentes.
- ✓ Atender oportunamente los mensajes de texto o correos electrónicos que se envían notificando las operaciones realizadas, aun cuando ellos se reciban en horarios no hábiles.
- ✓ Verificar con frecuencia el saldo de las cuentas – validando transacciones, movimientos realizados.
- ✓ No abrir correos de dudosa procedencia, no instalar archivos que puedan contener software malicioso ni navegar por sitios desconocidos en los equipos donde se realizan las operaciones.
- ✓ Inscribir un correo institucional para la notificación de las operaciones transaccionales realizadas.
- ✓ Estar al tanto de las informaciones oficiales del Banco – por ejemplo si se recibe un e-mail que parezca sospechoso, no hacer ‘clic’ para no caer en una trampa de ‘phishing’.
- ✓ Este es un método muy utilizado por los ciber delincuentes para que la víctima revele sus contraseñas o datos de tarjetas de crédito y cuentas bancarias. Lo hacen mediante correos electrónicos fraudulentos que lo redirigen a un sitio web falso donde solicitan información sensible.
- ✓ Implementar estándares de seguridad, calidad e idoneidad, para la contratación de terceros encargados de la revisión y mantenimiento de los equipos e instalación de software o hardware que soportan la realización de operaciones.
- ✓ Implementar mejores prácticas y metodologías de Seguridad de la Información y Ciberseguridad.
- ✓ Dentro de nuestro portal web encontrara más recomendaciones de seguridad: https://www.coopcentral.com.co/apps_web/portal/seguridad.html



VENTANA SOLIDARIA

Por: Luis Alberto Pescador Solano

El gobierno colombiano desde el departamento de Prosperidad Social y en cabeza de Sebastián Garavíño participó del encuentro y seminario de avances y desafíos del cooperativismo en Chile a partir de reflexiones y lecciones aprendidas del año internacional de las cooperativas, tanto a nivel nacional y su articulación con la agenda regional del cooperativismo.

"La participación en la actividad se debió a una invitación desde el Gobierno de Chile a través del Instituto Nacional de Asociatividad y Cooperativismo del Ministerio de Economía y el Comité Público-Privado de Cooperativas del Ministerio de Agricultura para reflexionar acerca de los avances y desafíos futuros del cooperativismo como motor de desarrollo sostenible en América Latina y el Caribe. Asimismo, se enmarca en una serie de iniciativas previas como parte de las actividades del Año Internacional de las Cooperativas de la Organización de las Naciones Unidas (ONU)", explicó Sebastián Garavíño.

El evento se desarrolló el jueves 24 de noviembre de 2025 en la Sala Celso Furtado de la CEPAL del sistema de Naciones Unidas en Chile y se generó para poder cerrar desde este país lo que fue la conmemoración del año internacional de las cooperativas y hacer un análisis de todas las lecciones y los aprendizajes que dejó el año coop.

"Participaron aproximadamente unas 60 personas eh principalmente de Chile de varias regiones de Chile, pero también hubo invitados de Brasil, de Uruguay, de Costa Rica, yo que fui desde Colombia como tal, organizaciones estuvieron variadas, pues todo el sistema de Naciones Unidas liderado por CEPAL,



En la economía solidaria y el cooperativismo más personas mejoran su calidad de vida y la de sus familias.

estuvo OIT, estuvo la FAO, Cooperativas de las Américas, desde el Gobierno de Chile, Ministerio de Agricultura, el Ministerio de Economía con su división de asociatividad y cooperativismo. Estuvo también el INACOOP de Uruguay, estuvo presente también UNICA-FÉ de Brasil, varias cooperativas de Chile, la zona de Araucanía por ejemplo. También estuvo cooperativa de cuidados caminos de Uruguay, SERMECOOP de Chile también cooperativa de la salud, UNAF COOP de Chile, que es una unión de cooperativas de agricultura familiar, Asociación Nacional de Cooperativas, también la Confederación Nacional de Cooperativas CONFECOP representantes del INACOP del gobierno chileno", agregó el joven cooperativista utrahuilqueño.

El ejercicio buscaba reconocer la relevancia de la cooperación internacional como un pilar fundamental para impulsar el intercambio de experiencias, la generación de capacidades y la movilización de recursos que contribuyan al desarrollo sostenible. En este marco, la integración regional y la colaboración entre países de América Latina y el Caribe se presentan como oportu-

De Colombia para Latinoamérica: un análisis de las lecciones que deja el CoopsDay

sus condiciones laborales", aclaró Garavíño que las cooperativas permiten que quienes viven en la informalidad ingresen en circuitos económicos más estables, más dignos y con mayor protección.

- La segunda lección es que las cooperativas son instrumentos eficaces de inclusión y reducción de desigualdades. "Sobre todo cuando hablamos de que la informalidad golpea más fuerte a ciertos grupos como migrantes, trabajadores rurales, personas vinculadas al cuidado. Entonces, las cooperativas permiten integrarlas productivamente, no como beneficiarios pasivos, sino como sujetos económicos con voz, voto y capacidad de decisión" puntualizó.

- La tercera lección es que el cooperativismo fortalece la resiliencia económica y funciona como un estabilizador anticíclico. "Digamos en las diferentes crisis sanitarias, climáticas, económicas, pues se ha visto cómo las cooperativas sostienen el empleo, mantienen ingresos y evitan que puestos formales retrocedan hacia la formalidad, informalidad en períodos de recesión".

- La cuarta lección es que se debe avanzar hacia una integración transversal del cooperativismo en los planes nacionales, "es decir, el fomento cooperativo no puede ser un capítulo aislado dentro de un ministerio un programa limitado, sino que para que el modelo aplique todo su potencial, pues debe estar integrado en políticas de desarrollo productivo, transición energética, economía del cuidado" concluyó.

Ahora uno de los retos de la economía solidaria es que el reconocimiento se traduzca en más regulaciones favorables, financiamiento especializado, educación cooperativa, indicadores de seguimiento y fortalecimiento técnico continuo.



Se necesitan políticas que acerquen el modelo cooperativo a la ciudadanía para brindarles mejores oportunidades de vida.



El modelo cooperativo utrahuilqueño ha sido de gran ejemplo en todos estos espacios internacionales.

ASOCOOPH sigue fortaleciendo al sur colombiano como territorio modelo de la economía solidaria y el cooperativismo



El departamento del Huila sigue mejorando su calidad de vida gracias a la economía solidaria.

Por: Luis Alberto Pescador Solano
Información y fotos de ASOCOOPH

La Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila, ASOCOOPH, con el objetivo de avanzar en la implementación del modelo de la economía solidaria y fortalecer su trabajo y accionar cooperativo realizó las Jornadas de Planeación CAS 2025 junto a las organizaciones de los Circuitos Asociativos Solidarios que han venido construyendo de la mano con la Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias en los departamentos del sur colombiano.

La primera jornada inició en Puerto Asís, Putumayo, en dónde se vivió un encuentro lleno de visión, trabajo colectivo y compromiso por fortalecer las redes y circuitos solidarios para el territorio.

"Este es el primer paso para construir, desde el territorio, un 2025 más productivo, más organi-

zado y más solidario. Fueron encuentros que abrieron el camino hacia un 2025 más fuerte, más articulado y más solidario para nuestras redes y circuitos", explicó el director de ASOCOOPH Israel Silva Guarnizo.

Las reuniones de planeación continuaron en el departamento del Caquetá, el 20 de noviembre con las organizaciones locales se trabajó en proyectar juntos las apuestas productivas y solidarias del territorio.

Para el caso del departamento del Huila las Jornadas de Planeación se realizaron por zonas iniciando en el norte en el municipio de Villavieja.

"Nos reunimos con las organizaciones del territorio para avanzar en la planeación del Circuito Especial Ecorregión Tatacoa, construyendo de manera colectiva las apuestas productivas y solidarias que guiarán nuestro 2025. Un encuentro lleno de visión, diálogo y compromiso por fortalecer el tra-



Con una metodología participativa se realizaron las jornadas de planeación.

bajo en red en esta importante ecorregión la cual se suma con fuerza a este proceso de planeación solidaria", expresó el director Israel Silva Guarnizo.

Posteriormente la cita fue en el municipio de Oporapa, epicentro del Circuito Especial de Cafeteros, escenario donde se llevó a cabo la Jornada de Planeación CAS 2025 y fue un encuentro que reunió a las organizaciones para definir las apuestas productivas y solidarias que guiarán el próximo año, fortaleciendo el trabajo en red y la visión compartida del territorio cafetero.

En Neiva se llevó a cabo la última reunión de ASOCOOPH de planeación del Circuito Asociativo del Huila, organizaciones del territorio dialogaron y con visión colectiva y de construcción conjunta proyectaron para fortalecer el trabajo de la economía solidaria y las apuestas productivas en el departamento.

El ciclo de la Jornada de Planeación CAS 2025 de ASOCOOPH ce-

rró en la ciudad de Ibagué, junto a las organizaciones del Circuito Asociativo Solidario del Tolima, construyendo rutas, apuestas productivas y acciones que fortalecerán el tejido solidario del territorio pija.

"Fue un espacio lleno de visión, participación y compromiso que marca el cierre perfecto de este ciclo de planeación" manifestó Silva Guarnizo.

El trabajo para la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila ASOCOOPH es reconocer el accionar alcanzado en este 2025 y con las propuestas contenidas desde territorio generar las líneas de acción que darán la ruta solidaria 2026.

Además debe seguir fortaleciendo el trabajo con la Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias para poder generar apoyos económicos que faciliten la ejecución de las apuestas productivas.



ASOCOOPH sigue liderando la implementación del modelo solidario en el Tolima, Caquetá, Putumayo y el Huila.



La confianza en el trabajo de las organizaciones de la economía solidaria se ve en la respuesta de las comunidades.

RUMICHACA prepara su tradicional Festival del Retorno del Barrio Las Granjas



La Corporación Cultural y Ambiental RUMICHACA espera que esta versión del Festival deje los mejores resultados. Un equipo logístico prepara las actividades que durante todo el mes de diciembre harán de las Granjas el mejor barrio del mundo.

El Festival del Retorno Barrio Las Granjas, se desarrollará del 3 al 27 de diciembre de 2025 y contará con una nutrida programación que incluirá deportes, recreación, novenas, concursos y populares y un reconocimiento cultural que entrega anualmente la organización el "CACHIMBO DE ORO". Según indicó el señor Omar Cuéllar este reconocimiento "se lo damos a la persona más comunicativa, que tenga una forma de expresar jocosamente las cosas, también a personajes destacados no solamente del barrio Las granjas, sino de Nieve, del Huila, de Colombia, este año será internacional, pues se lo daremos a un joven, el mejor pianista que tiene Colombia, Alex Pastrana que está en New York y que además es del Barrio Las Granjas".

La estatuilla Cachimbo de Oro, elaborada por el conocido Jácaro representa un homenaje a un árbol frondoso conocido como cámbulo, que según contó el señor Omar creció a las riberas del río Ceibas, en el cequión y la cucaracha cerca del barrio Las Granjas, por eso al barrio Cámbulos le pusieron ese nombre. Destaca que en épocas antiguas, era

muy popular desarrollar actividades debajo de su sombra y sus lindas flores, como lavar la ropa, paseos de ollas y hasta las visitas de las parejas de enamorados. "Eso es historia, para nosotros el cachimbo es muy importante, en su composición tiene unas espinas, que es como la parte jocosa y picareña para nosotros, representa lo que queremos reconocer", explicó.

RUMICHACA, conjuntamente con el equipo de líderes comunitarios, sociales, empresariales, trabajadores y gestores culturales, ha organizado esta octava jornada del Festival buscando "generar procesos socioculturales y comunitarios, rescatando la historia y la tradición, para que las presentes y futuras generaciones se apropien de los procesos y continúen con el legado Sociocultural del Mejor Barrio del Mundo "LAS GRANJAS", aseguró Cuéllar.

Quienes estén interesados en participar en las diferentes actividades de concursos y juegos populares podrán hacer su inscripción en la calle 31 No. 8^a -11 del Barrio Las Granjas o llamar al 3153900089.

PROGRAMACIÓN

DEL 3 AL 23 DE DICIEMBRE

Evento: Torneo de futsala – senior - master
Lugar: Polideportivo calle 31 Barrio Las Granjas
Hora: 7:00 p.m.

7 DE DICIEMBRE

Evento: Prendida de las luces
Lugar: Parques y sectores del Barrio Las Granjas
Hora: A partir de las 7:00 p.m.

DEL 16 AL 24 DE DICIEMBRE

Evento: Novenas de navidad
Lugar: Parques tradicionales del Barrio Las Granjas
Hora: 7:00 p.m.

20 DE DICIEMBRE

Evento: Torneo fútbol juego de herraduras libre
Lugar: Cancha de fútbol Barrio Las Granjas
Hora: 7:00 p.m.

23 DE DICIEMBRE

Evento: Torneo vóleibol libre (hombres y mujeres)
Lugar: Polideportivo techado calle 31 del Barrio Las Granjas
Hora: 7:00 p.m.

26 DE DICIEMBRE

Evento: Festival comunitario de aeróbicos
Lugar: Cancha de fútbol Barrio Las Granjas
Hora: 6:30 p.m.

27 DE DICIEMBRE JUEGOS TRADICIONALES (COMPETENCIAS Y CONCURSOS)

Lugar: Cancha de fútbol Barrio Las Granjas
Hora: 2:00 p.m.

CONCURSOS Y COMPETENCIAS

- Concurso de años viejos en carretilla: "Moisés Mejía"
- Competencia de cargadores de agua en carros de guadua
- Carrera de encostalados infantil y libre (mujeres y hombres)
- Competencia de ciclas burras con parrillas, individual y en parejas (mujeres y hombres)
- Competencia de carretillas o bugíes por parejas (mujeres y hombres)
- Carreras de llantas infantil y libre (mujeres y hombres)

27 DE DICIEMBRE

Evento de integración cultural comunitaria y entrega del "CACHIMBO DE ORO 2025"
Lugar: Polideportivo techado, calle 31 del Barrio Las Granjas
Hora: 7:00 p.m.

PROGRAMACIÓN

- * Entrega de la Premiación de los Participantes en Concursos y Competencias
- * Presentaciones Artísticas
- * Concurso de la Canción "A MI DICEN"
- * Concurso de Bailes por Parejas "Maestro ARLEX AMÉZQUITA MENDEZ"
- * Entrega del Gran "CACHIMBO DE ORO 2025", a personajes destacados
- * Rumba de Integración Comunitaria